



UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN SIMON
FACULTAD DE MEDICINA
ESCUELA DE GRADUADOS Y EDUCACIÓN CONTINUA
CENTRO PARA EL DESARROLLO DE LA
GERENCIA SOCIAL - CEDEGES

**EVALUACIÓN TÉCNICA DEL PROGRAMA PAN EN
EL MEJORAMIENTO NUTRICIONAL DE
NIÑOS < 6 AÑOS DISTRITO I SUCRE**

**TRABAJO DE GRADO PARA OPTAR TÍTULO DE ESPECIALIDAD
EN
"GERENCIA EN SALUD PÚBLICA"**

**BRAVO CORONEL YOLA
CASTRO AZURDUY HERBERT
MENDOZA MANUEL EDGAR**

**Tutor:
Dr. DANIEL ILLANES**

**COCHABAMBA - BOLIVIA
2001**

INDICE

Contenido	Pag.
I. Resumen.	1
II. Introducción.	2
III. Planteamiento del problema	4
3.1. Diagnóstico	4
3.2. Pronóstico	4
3.3. Control del pronóstico	4
IV. Justificación	4
V. Objetivos	5
5.1. Objetivo General	5
5.2. Objetivos específicos	5
VI. Marco teórico	6
6.1. Nutrición infantil	6
6.2. Comer para crecer	6
6.3. Desnutrición	11
6.4. Desnutrición infantil	11
6.5. Fisiopatología y Patogenia	12
6.6. Búsqueda y Detección	13
6.7. Clasificación	17
6.8. Acciones que realiza	18
VII. Diseño metodológico	24
VIII. Resultados obtenidos	24
IX. Conclusiones	33
X. Recomendaciones	35

EVALUACIÓN TÉCNICA DEL PROGRAMA PAN EN EL MEJORAMIENTO NUTRICIONAL DE NIÑOS < 6 AÑOS EN EL DISTRITO I SUCRE

I. RESUMEN.

La salud no es solamente estar libre de enfermedades, la salud es desarrollarse, sentirse bien, estar bien cuidado y sobre todo bien alimentado, por lo que en nuestro país es una necesidad el contar con programas que apoyen al mejoramiento nutricional de los niños, tal es el caso del Programa de Atención a Niños y Niñas menores de 6 años (PAN), entidad de desarrollo social dependiente del Ministerio de la presidencia ejecutada a través de los gobiernos municipales, que tienen como principal objetivo el desarrollo integral de niños y niñas.

A un año y más de su existencia del PAN, existe la necesidad de evaluar los resultados del PAN. A través de este estudio de investigación se intentó a evaluar el impacto que causa el programa PAN y su organización técnico administrativo, el cual ha sido realizado en la ciudad de Sucre en el sector del Morro Municipal y Villa Margarita, dependiente del Área II Santa Bárbara.

El objetivo principal ha sido realizar una evaluación técnica de los Centros PAN, en el cumplimiento del mejoramiento nutricional de niños y niñas menores de 6 años, a través de políticas vigentes del Ministerio de Salud y Previsión Social.

Para llevar a cabo el estudio evaluativo se recurrió a la fuente de información primaria, por que la obtención se realizó directamente de la unidad de investigación representada por los centros PAN.

El universo a sido 22 centros, tomando como muestra 4 centros, ubicados en el Area de Santa Bárbara por estar el mismo mejor organizados y con mayor número de beneficiarios.

Las técnicas empleadas fueron la observación directa no participativa, la encuesta y el cuestionario.

Para los resultados obtenidos se presenta tablas y gráficos en base a los siete objetivos principales, los que nos permiten realizar las conclusiones y recomendaciones respectivas.

II. INTRODUCCION.

En Bolivia de cada 100 niñas y niños 7 mueren antes de cumplir el primer año y 9 se mueren antes de cumplir 5 años.

La desnutrición prevalece como problema de salud, en nuestro país un 25.6 % de los niños sufren de desnutrición, es decir que de un grupo de 100 niñas y niños, 26 están desnutridos, tomando en cuenta desde una desnutrición leve hasta una severa.

Es una regla sin excepción que la desnutrición afecta principalmente al niño menor de cinco años, debido a su rápido crecimiento los requerimientos energéticos son mayores y específicos muchas veces difíciles de satisfacer. Muchos de los niños que sufren desnutrición llegarán a un estado de nutrición de tipo marasmático y/o kwashiorkor, enfermedades graves que resultan de difícil curación y tratamiento costoso.

La alteración del crecimiento y peso son factores que afectan la salud del niño, por esta razón es de suma importancia que el control de crecimiento del niño sano debe efectuarse periódicamente y por personal de salud calificado.

La salud no es solamente estar libre de enfermedades; la salud es desarrollarse, sentirse bien, estar bien cuidado y sobre todo bien alimentado, por lo que en nuestro país es una necesidad el contar con programas que apoyen al mejoramiento nutricional de los niños, tal es el caso del Programa de Atención a Niñas y Niños menores de 6 años (PAN), entidad de desarrollo social dependiente del Ministerio de la Presidencia, creada por D. S. N° 24557 del 7 de abril de 1997 e Institucionalizada por D. S. N° 25017 del 20 de abril de 1998, en coordinación con las Prefecturas Departamentales ejecutado a través de los Gobiernos Municipales, que tienen como principal objetivo el desarrollo integral de niñas y niños beneficiarios del programa, a través de la prestación de servicios en Educación Inicial, Salud, Nutrición y Protección, en zonas urbanas, peri urbanas y rurales de los sectores de pobreza en el territorio Nacional, para contribuir a mejorar el capital humano y reducir las brechas de desarrollo entre distintos grupos sociales del país.

A través de este estudio de investigación se intentará evaluar el impacto que causa el Programa de Atención a Niñas y Niños menores de 6 años y su organización técnico

administrativa, el cual será realizada en la ciudad de Sucre, en el sector del Morro Municipal y Villa Margarita dependiente del Área II Santa Bárbara.

- El sector del Morro Municipal actualmente con una población de 4642 habitantes, como en todos los sectores del Área II existe una diversidad de problemas de salud como ser EDAs, IRAs, sarcoptosis, tuberculosis, parasitosis, desnutrición, etc. la mayoría de las familias son de clase pobre, solo algunas de clase media. El grado de instrucción de los habitantes es bajo porque en su mayoría sólo han cursado el ciclo básico. El idioma predominante es el castellano, seguido del quechua; su economía esta basada principalmente en el comercio y también existe en la zona varios talleres mecánicos y tiendas de venta de repuestos para automóviles. Respecto a servicios de salud la zona cuenta con un centro de salud perteneciente al Área II de Santa Bárbara y con cinco Unidades Municipales de Médicos Familiares; también existe un establecimiento escolar de nombre Roberto Alvarado que alberga a muchos niños de la zona.

Las viviendas son del tipo B en su mayor porcentaje con servicios básicos insuficientes, por lo que la gente se ve obligado a realizar sus necesidades al campo abierto y eliminan sus basuras en los alrededores de la zona.

- El sector de Villa Margarita es un barrio más alejado, la población total pasa de 600 habitantes. En su mayoría las viviendas son construidas por los mismos habitantes con material de construcción económico como adobes, cañahuecas, piedras, tejas, calaminas y maderas; la mayoría de estas cuentan con una sola habitación con múltiples usos. La zona no dispone de servicios básicos en su totalidad, solo el 50 % de las viviendas están conectados al sistema de agua potable y red de electrificación. La mayoría de la población es analfabeta y en un porcentaje menor apenas han cursado el ciclo básico. Por otra parte esta zona cuenta con un servicio de salud dependiente del ministerio y tres servicios de Médicos Familiares. Respecto a problemas de salud las enfermedades más frecuentes son la desnutrición, EDAs, IRAs, sarcoptosis y otras. El idioma predominante es el quechua y la ocupación de los habitantes es de vendedoras ambulantes, albañiles, amas de casa, etc. al igual que otras zonas.